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Hace un año, el Papa Benedicto XVI dirigió a los católicos de Irlanda
una sentida carta. En ella afrontó con dolor y verdad el drama de
los reiterados abusos sexuales cometidos por sacerdotes durante

las décadas pasadas.

Con ese mismo coraje, el pasado viernes 18 de febrero, el nuevo arzo-
bispo de Santiago, monseñor Ricardo Ezzati, dio a conocer la resolu-
ción de la Santa Sede en que se imponían drásticas sanciones a un
sacerdote de nuestra arquidiócesis, el presbítero Fernando Karadima,
por conductas abusivas en contra de adolescentes y adultos. La defen-
sa del sacerdote podrá apelar. Está en el tiempo de hacerlo, conforme
al Derecho Canónico. Con todo, las sanciones están a la vista y son
innegables, lo mismo que las reflexiones de monseñor Ezzati.

Por su parte esos jóvenes, hoy profesionales, que denunciaron estos
abusos, ahora están con sus existencias adoloridas, lesionadas y
expuestas públicamente. Quisieron en su tiempo ser sacerdotes. Algo
noble. La resolución de la Santa Sede viene a mitigar sus dolencias y
agonías, y a responder a sus búsquedas de verdad y justicia.

Estamos perplejos ante estos hechos que hieren tan profundamente a
las personas abusadas y, de paso, la credibilidad de la Iglesia. Pero
confiamos en la gracia de Dios que no abandona a su pueblo.

En estos días seminaristas, sacerdotes y obispos en las diversas dióce-
sis de Chile estamos culminando ejercicios o retiros espirituales.
Tiempo para unirse más a Cristo Sacerdote a través de la oración, de la
conversión y de la penitencia, y también para que tomemos mayor con-
ciencia de que jamás el sacerdocio podrá ser motivo de escándalo y
sufrimiento para otros. Quien se atreva a lo contrario, ya sabe cómo
conduce la suprema autoridad de la Iglesia -el Papa- y sus más estre-
chos colaboradores en la Curia Romana la aplicación de las penas
canónicas y la tutela de la dignidad de las personas. 

CRISTIAN CONTRERAS VILLARROEL

OBISPO AUXILIAR DE SANTIAGO

La resolución 

de la Santa Sede
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Inicio de Año Pastoral 2011
Con masivo encuentro de sacerdotes, diáconos, religiosos, religiosas y agentes pastorales laicos, el sábado 19 de marzo, de 8:30 a 13:30 horas, en el
colegio de los Sagrados Corazones de Alameda (Alameda Bernardo O’Higgins 2062, estación Metro Los Héroes), la Iglesia de Santiago dará inicio al
año pastoral  2011. La jornada será presidida por Monseñor Ricardo Ezzati.

opinión
ENERO...

Lo Bueno
y lo Malo
Ahorro de 
energía
Ante la certeza de que este
año tendremos problemas
con el suministro eléctrico, el
gobierno y la ciudadanía
están tomando conciencia de
la necesidad de adoptar
medidas y costumbres para
ahorrar energía eléctrica. La
idea es evitar un raciona-
miento. Consejos muy prácti-
cos que se dan por los
medios de comunicación no
sólo bajan los costos men-
suales en las cuentas de  la
luz, sino que ayudan al país a
cuidar el esquivo recurso.  

Masiva
devoción en
Lourdes 
Miles de fieles participaron
con devoción y fe en la cele-
bración de la festividad de
Lourdes, el 11 de febrero
pasado, en la Gruta y Basílica,
en Quinta Normal. La fiesta
contó con la asistencia de
monseñor Ricardo Ezzati,
quien presidió la misa y la
procesión de clausura de la
novena. El párroco, padre
Héctor García, al ver las
diversas edades y condicio-
nes sociales de los asistentes,
comentó que “Dios nos nece-
sita a todos nosotros, niños,
jóvenes, adultos, ancianos,
enfermos. Todos somos
importantes para Él”. 

Tarifas de buses
y metro
En 12 meses las tarifas de la
locomoción colectiva de
Santiago han subido 7 veces
y ya están en $540. Desde
que existe el Transantiago,
febrero de 2007, el pasaje en
bus se ha reajustado en un
42,1%. En la decisión del
Panel de Expertos que ve
estas alzas pesan el déficit
del sistema, las variables en
el precio de los combustibles
y la evasión en el sistema de
pago del pasaje. Las reitera-
das alzas afectan a la gran
mayoría de la población. La
evasión de quienes no pagan
su pasaje es una grave falta
a la honestidad.

3 preguntas sobre...

¿Por qué la
Iglesia Católica
invita a los fie-
les a ayunar en 
tiempo de
Cuaresma?
Para vivir una transfor-
mación espiritual que
nos acerque más a
Dios. Trataremos,
pues, de concentrarnos
no sólo en la práctica
de la abstinencia de
comida o bebida, sino
en el significado más
profundo de esta prác-
tica, la conversión a
Dios y la adhesión a su
proyecto de amor y
misericordia.

¿Hoy en día
cómo debiera
ser este
ayuno?
La esencia de la peni-
tencia cuaresmal está
constituida no sólo por
el ayuno, sino también
por la oración y las
obras de misericordia.
El abstenerse de la
comida y la bebida tie-
nen como fin, por un
lado el desprenderse

de lo innecesario y, por
otro, vivir consciente-
mente según el estilo
de Jesús de Nazaret.

¿Cuál es el
origen bíblico
del ayuno?
«¡Proclamad el
ayuno!» (Jl 1,14). Son
las palabras que escu-
chamos en la primera
lectura del Miércoles
de Ceniza. Las escribió
el profeta Joel, y la
Iglesia, en conformi-
dad con ellas, estable-
ce la práctica del
ayuno en este tiempo
de Cuaresma.

Katiuska Cáceres Pavez
Departamento de Animación

Bíblica
Arzobispado de Santiago

el ayuno

Beatificación de 
Juan Pablo II
El 1 de mayo Benedicto XVI
beatificará a su antecesor, el
Papa Juan Pablo II. La
admiración por el fallecido
Pontífice y especialmente el
recuerdo de su visita a Chile
en abril de 1987, tienen una
expresión concreta en el
interés que ha despertado
en muchos compatriotas
para asistir a la beatifi-
cación. Se estima que unos
mil chilenos viajarán a
Roma. Se espera que la cel-
ebración en la Plaza San
Pedro reúna a cerca de 2
millones y medio de fieles.

La noticia positiva
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legio de Cardenales y ex Nuncio Apos -
tólico en Chile. Además, la tumba del
Papa Juan Pablo II. 

Esta visita al Vaticano forma parte de
una gira presidencial que se inició el 28
de febrero y que considera, además,
Italia, España, Israel y territorios palesti-
nos. En Tierra Santa recorrerán el Monte
de los Olivos, los jardines de Getsemaní,
el Santo Sepulcro y la Gruta de la
Natividad, donde nació Jesús.

Nuevos seminaristas
Con una misa, el domingo 6 de marzo a las 18:00 horas, el Seminario Pontificio Mayor de
Santiago dará la bienvenida a sus 20 nuevos alumnos, de los cuales 12 son de Santiago y 8 de
regiones. La eucaristía será presidida por Monseñor Ricardo Ezzati. 

www.periodicoencuentro.cl
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3
actualidad

Por José Francisco Contreras

Siguiendo la tradición de los últimos
cuatro presidentes de Chile , el actual
mandatario, Sebastián Piñera, visitó el
Vaticano y se reunió con el Papa. El
encuentro se produjo a las 11:00 horas
(Italia) del jueves 3 de marzo en la  bi-
blioteca del Santo Padre.

Luego de la audiencia privada, el Pre -
sidente presentó al Pontífice a su
esposa y a la comitiva, integrada por
tres minis tros de Estado, nueve parla-
mentarios, el Presidente de la Corte
Suprema y el embajador de Chile ante
la Santa Sede, Fernando Zegers. Éste
último resaltó la importancia de esta
audiencia y manifestó que “es un
encuentro de jefes de Estado en el que
pueden conversar de muchos temas de

la relación bilateral y en la relación
Estado-Iglesia”. Agregó que la conver-
sación privada, con toda seguridad,
estuvo atravesada por el concepto de
“desarrollo integral”, en el que el Papa
y el Presidente Piñera coinciden. “El
Papa ha sostenido que el desarrollo no
sólo tiene que ser económico, sino inte-
gral, es decir, cubrir a toda la persona
humana, sus aspiraciones y necesi-
dades materiales y espirituales, y el
Presidente ha planteado que Chile debe
atravesar el umbral del desarrollo, pero
que éste debe ser integral”. 

En este sentido, estuvo presente en el
diálogo la labor social de la Iglesia en
Chile, su papel de facilitador del diálogo
dentro de la sociedad, el combate contra
la pobreza y la solidaridad con los que

sufren, “cooperación que se vio muy
clara en los casos del terremoto y de los
mineros atrapados”, dijo el embajador
Fernando Zegers.

El Presidente Piñera también se reunió
con el secretario de Estado del Vaticano,
cardenal Tarcisio Bertone, y con el secre-
tario para las relaciones con los estados,
monseñor Dominique Mamberti. El pro-
grama también consideró un saludo al
cardenal Angelo Sodano, decano del Co -

En la audiencia privada abordaron los vínculos
entre el Estado chileno y la Iglesia Católica.

Benedicto XVI recibe 
a Presidente Piñera

El embajador chileno ante
la Santa Sede, Fernando

Zegers, saluda al Papa
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Misas en Miércoles de Ceniza
Con motivo del inicio de Cuaresma, el miércoles 9 de marzo, en la Catedral Metropolitana,
se oficiará la Santa Misa a las 12:30 y 19:00 horas con la imposición de cenizas.

4

actualidad

A un año del terremoto, 
la Iglesia llama a una 

reconstrucción integral
Por Rodrigo Montes 

“Si queremos de verdad reconstruir
Chile, no debemos pensar solamente
en su reconstrucción material, necesi-
tamos algo más profundo, darle con-
sistencia a nuestra reconstrucción,
cómo reconstruir las estructuras de la
persona y la sociedad”, dijo monseñor
Ricardo Ezzati, Arzobispo de Santiago,
en la misa que presidió para recordar a
las personas fallecidas a consecuencia
del terremoto y maremoto del 27 de
febrero de 2010. “El templo más sagra-
do que Dios ha construido es la per-
sona humana. Deberíamos preocu-

parnos, en primer lugar, no de la  re-
construcción de los templos o de las
estructuras materiales, sino de las per-
sonas”, sostuvo. Y agregó: “Solamente
con la solidaridad, con el amor,
podemos construir un pueblo donde
cada persona encuentra su espacio de
honor que Dios le ha asignado, porque
la gloria de Dios es la vida de los hom-
bres, que los hombres vivan y que
vivan con la dignidad de hijos de Dios”.

En su homilía, monseñor Ricardo
Ezzati recordó que a él le tocó vivir la
tragedia de hace un año en Concepción
–era arzobispo de esa arquidiócesis a la

fecha-  junto a la gente y compartir su
dolor y miedos. “Como pastor también
he tenido la gracia del Señor de acom-
pañar a mis hermanos y hermanas
abriéndoles el corazón a la esperanza,
y eso brota de la fe en la Palabra del
Señor”.

Reconstruir los templos
Junto con esa primera y primordial

preocupación por las personas, la
Iglesia de Santiago ha comenzado
poco a poco a reparar sus centros de
culto dañados por el terremoto.
Alrededor del 30% de las edificaciones

de la Arquidiócesis de Santiago –donde
hay 207 parroquias y más de 500 capi -
llas- sufrió daños en alguna medida y,
precisamente por los fieles, es nece-

Lo más importante, manifiesta monseñor Ezzati, es reconstruir a la persona y a la sociedad.

VER ENTREVISTAS 
COMPLETAS EN
www.periodicoencuentro.cl

Arquidiócesis de Santiago:

• Población católica: 3.887.569 personas
• 207 parroquias
• 79 parroquias dañadas (38% del total)
• Porcentaje recaudado para reparación
de templos: 10%

Fuente: Comisión Nacional de Reparación
de Iglesias (Conari) - Conferencia Episcopal
de Chile
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sario ponerlas de pie. “Se requiere
mucho dinero para reparar parroquias
y capillas. Ya hay algunas que están
funcionando normalmente, pero son
las menos en lo que a infraestructura
se refiere. Estamos realizando algunos
proyectos respecto a los edificios patri-
moniales. En algunos casos están bas-
tante avanzados, como los de la

Basílica del Salvador y la Catedral”,
explica monseñor Fernando Chomali,
obispo auxiliar de Santiago, quien
agrega que en esta materia con la
ayuda de la Universidad Católica “se
está haciendo un trabajo muy serio”.
También valora el aporte de funda-
ciones culturales y empresas en este
empeño.

Gustavo Durán, director del
Departamento de Arquitectura del
Arzobispado de Santiago, afirma que
entre este año y el próximo el desafío
es la reconstrucción de las edifica-
ciones que quedaron inutilizadas. En
esta materia, cuenta Durán, se ha avan-
zado en el 25% de las que están en esta
categoría, es decir, unos treinta inmue-
bles.

En tanto, la Conferencia Episcopal
de Chile creó la Comisión Nacional de
Reparación de Iglesias (Conari), cuyo
objetivo es centralizar las necesidades
y ofrecimientos de ayuda, contribuir a
la obtención de financiamiento y
asesorar a las diócesis en el proceso de
reconstrucción. En la Conari detallan
que “a pesar del generoso apoyo de
sacerdotes, diáconos, religiosos y
laicos, la Iglesia necesita el trabajo de
todos para salir adelante con la recons -
trucción de sus templos, capillas y
demás recintos comunitarios. La ayuda
más comprometida es la de los propios
católicos, a quienes ante todo se les
invita a orar sin cansancio. Además,
cualquier aporte es bienvenido: servi-
cios de arquitectura, construcción,
asesoramiento técnico o materiales de
construcción”.

En ese contexto, monseñor Chomali
comenta: “Estamos trabajando fuerte-
mente para recaudar a nivel de la
Arquidiócesis y el resto de las diócesis
dañadas los recursos que se requieren
para restaurar las iglesias dañadas.
Tenemos una página web muy gráfica
al respecto (www.fesolidaria.cl) y
que invitamos a los católicos la vean y
sean solidarios con la Iglesia”.

www.periodicoencuentro.cl
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Retiro del clero de Santiago
Alrededor de 80 sacerdotes participaron en el retiro del clero de Santiago realizado del 28 de febrero al 4 de
marzo, en la Casa de Ejercicios de Punta de Tralca. Este año fue predicado por el Padre Antonio Bravo Tisner,
sacerdote español y miembro de la Asociación de los Sacerdotes del Prado, quién expuso el tema “Hacer de
la Iglesia la casa y la escuela de comunión”. 5

Monseñor Ricardo Ezzati se despide de los asistentes a la misa
en recuerdo de las personas fallecidas durante el terremoto

Renacer desde el suelo
En la Arquidiócesis de Santiago, un templo

fuertemente afectado por el megasismo del
27 de febrero fue la parroquia María Reina de
La Paz, en la comuna de Cerro Navia. Quedó
en el suelo. “El grado de destrucción fue total
y hoy día no tenemos templo”, relata el párro-
co Juan Carlos Veas. Asimismo, resalta el
apoyo que han recibido del Arzobispado de
Santiago, de un grupo de empresarios y hasta
de un concierto a beneficio que se realizó en
Nueva York para juntar fondos para la
reconstrucción de la parroquia, con la sopra-
no chilena Verónica Villarroel como figura
estelar. 
El sacerdote también valora el apoyo de la
comunidad del sector, que logró juntar $12
millones el año pasado para reconstruir la
iglesia. “La comunidad –concluye- ha tenido
un compromiso absoluto, sueña con ver el
templo de nuevo parado y volver a celebrar
ahí la eucaristía”.
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Por Rodrigo Montes   

Carmen Domínguez (casada, tres hijos)
es la directora del Centro UC de la Familia.
Experta reconocida en el estudio e investi-
gación en este campo, participó en la
Comisión Mujer, Trabajo y Maternidad que
formó el gobierno el año pasado, precisa-
mente “para estudiar técnicamente los
alcances de cualquier iniciativa en esta
materia”. “En esa experiencia –relata- me
tocó escuchar a varios expertos, y lo que
ahí percibí es que cada vez existe más evi-

dencia relevante de que la lactancia exclu-
siva mejora las condiciones de vida futura,
sobre todo los índices de sanidad”, a la vez
que las condiciones para el aprendizaje.  

Ha seguido con atención el debate en
torno al anuncio del Presidente Sebastián
Piñera del envío de un proyecto de ley
para ampliar el posnatal a seis meses, irre-
nunciables para las mujeres que ganan
hasta 30 UF (unos $650 mil), que constitu-
yen el 80%, y flexible en las últimas doce
semanas para el 20% que percibe sobre

esa cantidad. En la arena política ya se ha
instalado la discusión. La diputada Caro -
lina Goic (DC), por ejemplo, ha valorado
que el gobierno haya impulsado el posna-
tal de seis meses, aunque ha sostenido
que “hubiese preferido que este beneficio
fuera sin exclusión”. En ese plano, Carmen
Domínguez espera que, en un tema impor-
tante como este, el debate en el Congreso
“sea serio, riguroso, y que se escuchen las
distintas opiniones”.

¿Qué le pareció el anuncio?
Parece un anuncio positivo en el senti-

do de que es una medida que tiene por
objeto posibilitar que más mujeres puedan
ser madres, y a la vez puedan trabajar. Por
lo tanto, tiene como finalidad dar mejores
condiciones para que pueda conciliarse la
vida familiar con la vida laboral. 

¿Qué le parece esta diferenciación
entre el 80% de mujeres con menores
ingresos  y el 20% restante, en cuanto

6

Preuniversitario Esperanza Joven
El 4 de abril comienzan las clases en el preuniversitario de la Vicaría de la Esperanza Joven, cuya matrícula tiene un costo
de diez mil pesos. La entidad ofrece la posibilidad de postular a becas ya sea por excelencia académica o por situación
socioeconómica. Los interesados pueden acudir a Moneda 1845, de lunes a viernes entre las 09:00 y las 109:00 horas, o
hacer consultas a los teléfonos 530 7193 y 530 7110. También en el sitio web www.esperanzajoven.cl.

Entrevista

“La maternidad debiera ser motivo de
alegría para toda nuestra sociedad”

Carmen Domínguez, Directora del Centro UC de la Familia:

La abogada se refiere al anuncio del proyecto de ley para extender el posnatal a seis meses y
subraya que una medida como ésta debe tener como sentido “la protección del niño que está

por nacer y del niño una vez nacido”.  
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a la flexibilidad de las últimas doce
semanas de posnatal?

Es un tema muy complejo, porque por
una parte está claramente el interés de
poder dar un mayor bienestar y las mejo-
res oportunidades de desarrollo para los
niños en general, pero por otro lado tam-
bién sabemos que muchas veces la canti-
dad de normas legales que protegen la
maternidad son en la práctica un desin-
centivo para la contratación femenina.
Pienso que la distinción que se ha hecho
es porque se pretende que una mujer con
un ingreso superior tiene quizás una
mayor posibilidad de negociación con su
empleador, a diferencia de una trabajado-
ra con ingresos más bajos, que muchas

veces tiene prácticamente nula posibili-
dad de negociación y, por lo tanto, se le
quiere proteger en el sentido de que no
pueda ser objeto de presiones.

¿Qué temas aún están pendientes
y podrían mejorarse en este proyecto
de ley? 

En términos generales veo que aquí
hubo quizás una evolución, un discerni-
miento distinto del que originalmente yo
había escuchado, pues se establecen
estos seis meses como un derecho irre-
nunciable para todas las mujeres bajo
ciertos ingresos, y sobre esos ingresos las
mujeres pueden elegir volver a los tres
meses al trabajo. En ese ámbito creo que

Carmen Domínguez aboga por un posnatal
que concilie la vida familiar con la vida laboral

Beato Luis Guanella será canonizado
La Santa Sede anunció que el fundador de la Obra Don Guanella, beato Luis Guanella, será canonizado el 23 de octubre de este
año. Esta Obra está presente en Chile desde 1948, por iniciativa del padre Hurtado, atendiendo a los más necesitados. El director
del Hogar San Ricardo, de Batuco, padre Nelson Jerez, dijo que la noticia “es de una gran importancia para nosotros y un gesto
de reconocimiento a la obra de santidad de nuestro fundador”.

el proyecto avanza en una línea distinta a
lo que algunos pretenden, en el sentido de
que quieren seis meses irrenunciables
para todos. Y claramente el proyecto va a
tener que hacerse cargo de ese debate.

Padres presentes, 
desarrollo integral

¿Cuál es la importancia de que la
madre esté cerca del hijo por más
tiempo? ¿Cómo fortalece eso a la
familia?

Una extensión del posnatal tiene fun-
damentalmente sentido en la protección
del niño que está por nacer y del niño
una vez nacido,  para de ese modo dar
las mejores posibilidades y el mayor
espacio para que la madre pueda estar
con sus hijos, y también el padre, por
cierto. Ahora, evidentemente, que un
hijo pueda desarrollarse mejor, es esen-

cial para la vida familiar; lo primero que
quieren los padres es estar lo más posi-
ble con los hijos para acompañarlos en
su desarrollo integral. 

La Iglesia ha planteado el valor
de la maternidad y que también los
empresarios debieran valorarla y
comprender que ésta es siempre un
bien para los trabajadores. ¿Cómo lo
ve desde ese punto de vista?  

La maternidad debiera ser para toda
nuestra sociedad motivo de alegría; que
más niños puedan nacer es una condi-
ción esencial para el desarrollo de nues-
tro país. En Chile estamos teniendo un
descenso progresivo de la natalidad, por
lo tanto cualquier medida orientada a
que más mujeres puedan ser madres, es
una condición y una necesidad para el
desarrollo.

El parecer de la Iglesia
“La discusión del período post natal para las mujeres que son madres va a ser el test del

valor que se le da a la maternidad en nuestro país”, expresa en una columna en la revista
Capital (Nº 294) el obispo auxiliar de Santiago, monseñor Fernando Chomali. Y añade que “el
tema de fondo es si la sociedad va o no a promover, valorar, incentivar la maternidad. Si la
incentiva está dando señales claras de que el fin y la razón de ser de la sociedad son las perso-
nas y de que el sistema económico está al servicio de ella”. El Vicario para la Familia, padre
Marek Burzawa, complementa dicha apreciación: “Sin duda, en los primeros meses es vital el
cuidado y cariño de la mamá; por ello, más allá de las variables económicas, hay que ponderar
lo positivo que es su presencia en la casa, lo que finalmente tendrá una rentabilidad familiar
difícil de igualar. El rol de las madres es muy importante para todos, y es momento de dar una
señal clara que promueva la maternidad”.
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“Un  camino de curación, reno-
vación y reparación”, propuso
el Papa Benedicto XVI a los
católicos de Irlanda en carta
dirigida en marzo de 2010, tras
conocerse los abusos sexuales
de sacerdotes contra niños. En
ella, el Santo Padre confortó a
las víctimas, sus familias y a los
fieles en general frente a lo que
consideró “actos pecaminosos
y criminales”. A los abusadores
los llamó a admitir abiertamen-
te su culpa, a someterse a las
exigencias de la justicia y a no
desesperar de la misericordia
de Dios. 

Esa espera en la misericordia
de Dios también está implícita
en la condena que la Con -
gregación para la Doctrina de la
Fe impuso al padre Fernando
Karadima, y que le exigió reti-
rarse “a una vida de oración y
penitencia”. La decisión fue
dada a conocer por monseñor
Ricardo Ezzati, Arzobispo de
Santiago, el viernes 18 de
febrero pasado. Así se puso fin
a una etapa del proceso de
investigación que se desarrolló
en gran parte en la propia
arquidiócesis, con la designa-
ción de dos promotores de jus-
ticia, la valoración grave de las
faltas denunciadas y el envío de
todos los antecedentes a la
Santa Sede, por decisión del
cardenal Francisco Javier Errá -
zuriz, en julio de 2010. Estos
antecedentes sirvieron de base
y argumento para adoptar las
medidas anunciadas. 

Al hacer pública la resolu-
ción, monseñor Ezzati expresó
la “gran tristeza” que siente
como pastor de la Iglesia de
Santiago por el daño causado.
Pero también manifestó que lo

asiste “una serena esperanza,
porque, como dice Jesús, “la
verdad os hará libres”.

Próximos al inicio de la
Cuaresma -tiempo que invita a
la conversión hacia Jesu cristo,
que perdona, redime y da vida
en abundancia-, sacerdotes y
laicos reflexionan sobre el
dolor vivido tras las denuncias
y condena del Padre Ka ra-
dima. Se refieren a los errores
cometidos, y exhortan a trans-
formar todo ello en una fuerza
renovadora en la Iglesia y un
fortalecimiento de la fe en
Jesucristo.

La fe en Jesucristo
Pese a todo este sufrimien-

to, el padre Javier Barros
Bascuñán se muestra esperan-

zado. Es párroco de Santa Marta, Zona
Cordillera, y miembro distanciado de la
Unión Sacerdotal del Sagrado Corazón
de Jesús, que dirigió el padre
Karadima. “Yo comencé a ir a la parro-
quia del Sagrado Corazón cuando era
muy niño. Siempre he estado vincula-
do a ella, y más tarde, como sacerdote,

comencé a participar en la Unión
Sacerdotal. Allí aprendí mucho.
Guardo mucha gratitud por ello. Pero el
año pasado supimos de las denuncias,
lo cual me dejó con un sentimiento de
perplejidad muy grande. Simplemente
no lo podía creer. Por supuesto, presu-
míamos y queríamos la inocencia del
padre Fernando. Sin embargo, encon-
tré que era mi deber poner oído a los
que denunciaban este comportamien-
to. ¡Soy sacerdote! No podía dejar de
escuchar a los que mostraban tanto
sufrimiento. Y me fui dando cuenta de
que podía ser cierto. Luego vino un
período de mucho dolor que todavía no
termina”.

Para sobrellevar ese dolor se apoya
en la fe, “no en las personas”, aclara,
sino en Jesucristo. “Yo creo que hoy
estaría acabado si no fuera por la fe en
el Señor”, puntualiza.
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Por José Francisco Contreras 
y Rodrigo Montes

Las denuncias y posterior condena al padre Fernando Karadima por abusos
sexuales han causado un profundo dolor en la Iglesia de Santiago.

Sacerdotes y laicos reflexionan con esperanza y desde la fe sobre el caso.

•
“Yo soy un
convencido
de que Dios
conduce la
historia y
aquí Dios
nos está

hablando.
Estoy seguro

también,
que detrás
de una des-
gracia viene
siempre una
‘gracia’ de
Dios muy

grande que
nos ayuda a
superar esos
momentos”,

afirma el
padre Javier

Barros
Bascuñán.

El dolor y la fortaleza 
de la Iglesia

• Las penas impuestas al padre Fernando
Karadima son:
Retiro a una vida de oración y peniten-
cia; evitar todo contacto con ex parro-
quianos, ex miembros de la Unión
Sacerdotal y personas que haya dirigido
espiritualmente; prohibición perpetua del
ejercicio público del ministerio sacerdo-
tal; prohibición de asumir cualquier
encargo en la Unión Sacerdotal del
Sagrado Corazón.

Las sanciones

Noches de alabanza
La Comunidad Católica Shalom invita a la primera Noche de Alabanza, que se realizará el mar-
tes 15 de marzo, a las 19:30 horas, en su Centro Católico de Evangelización, Avenida España
219. Allí habrá momentos de alabanza, adoración y testimonios. ¡Ven a ser parte de este
momento de alegría y oración! Informaciones: 699-5862 / comshalom@gmail.com.
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Las enseñanzas 
que deja el caso

“Debo aprender a discernir lo
bueno y lo malo de la experiencia que
como sacerdote he tenido siendo
miembro de la Unión Sacerdotal. Hay
cosas maravillosas, mezcladas con
otras que hay que corregir. Es un traba-
jo delicado, pero muy necesario”, dice
el párroco de Santa Marta. Añade que
después de esta experiencia “debere-
mos estar mucho más atentos a los
que sufren igual que las víctimas de
este caso. Siempre la Iglesia ha estado
atenta a los que sufren, pero aquí hay
un sufrimiento que tal vez no estaba
suficientemente claro en nuestro hori-
zonte pastoral”.

“Yo soy un convencido de que Dios
conduce la historia y aquí Dios nos está
hablando. Estoy seguro también, que
detrás de una desgracia viene siempre
una ‘gracia’ de Dios muy grande que
nos ayuda a superar esos momentos”,
afirma el padre Javier Barros Bas -
cuñan, quien resalta que el amor de
Dios perdona a todos. “Siempre hay
perdón de Dios –dice- porque el amor
de Dios es infinito. Por lo tanto, no hay
falta, por grande que sea, que no tenga
perdón de Dios. Ahora bien, toda falta
es una ofensa a Dios y también una
ofensa a la comunidad. Por eso, el per-

dón implica que el pecador pueda
reconciliarse con Dios y también con la
persona o la comunidad a la que ha
ofendido”.

El padre Javier pide rezar por el
sacerdote sancionado, para que haga
“una experiencia espiritual de soledad
en la que pueda encontrarse consigo
mismo, con la verdad de su propio ser,
y asumiéndola, pueda escuchar la voz
amorosa del Padre Dios que lo ama y
que lo quiere salvar”.

Acompañamiento
a los sacerdotes

El sociólogo Gabriel Valdivieso,
director del Centro de Investigaciones
Socioculturales, Cisoc, de la Univer -
sidad Alberto Hurtado, estima que otra
gran lección que deja este caso es la
necesidad de un acompañamiento y
formación  permanente a los sacerdo-
tes. “Es muy importante que desde
jóvenes puedan controlar el poder que
tienen y darse cuenta que son interme-
diarios. También hacer un estudio muy

serio de cómo están viviendo su vida
sacerdotal, qué necesidad de apoyo tie-
nen. Es muy importante el apoyo, la
cercanía, la verdadera comunidad
sacerdotal en la que puedan expresar-
se, estimularse y corregirse fraternal-
mente”.

Tanto Valdivieso como el padre
Javier Barros Bascuñán piensan que la
vida en santidad es exigible para todos
los bautizados, no sólo para los sacer-
dotes. “La esencia del Evangelio es
para todos. Es una llamada universal,
para laicos y consagrados”, dice el
sacerdote. Por su parte, el sociólogo
del Cisoc estima que “es insoslayable
que los sacerdotes, los diáconos y los
obispos estén más expuestos a una
mirada censurante que el común de los
laicos. Sin embargo, el Evangelio es
para todos por igual, las bienaventu-
ranzas son para todos por igual”.

Frente a quienes piensan que la sanción en contra

del padre Karadima, dictaminada por la

Congregación para la Doctrina de la Fe, no es sufi-

ciente, el padre Augusto Rojas, religioso asuncio-

nista, presidente de la Asociación Chilena de

Derecho Canónico, aclara que para ella se tuvo en

consideración la edad del sacerdote y su estado de

salud. “Recluirlo, quitarle el ejercicio público del

ministerio sacerdotal, eliminar todo contacto con

sus antiguos feligreses, eliminar la confesión con

estas personas y sobre todo de la Unión

Sacerdotal, es lo más duro para él, pues para él

eso lo era todo”. Pero, precisa, “todas las medidas

disciplinarias de la Iglesia tienen una sola finali-

dad, son todas medicinales. A lo mejor la gente

esperaría un gesto del padre Karadima como reco-

nocer, porque hasta el momento se declara ino-

cente”, pero eso corresponde ya a su fuero inter-

no, y explica que “no se le puede obligar a confe-

sar algo que él dice que no es verdad”.

El sociólogo Gabriel Valdivieso  no se manifies-

ta sorprendido con el fallo de la Santa Sede.

“Tenía una impresión que había mucho de verdad

en las acusaciones que se estaban haciendo, por

la seriedad con que se estaba tomado el caso. Es

una medida dolorosa, pero muy sanadora”.

Una pena dura que
no excluye el perdón
y la misericordia 
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Diplomado en Familia y Sociedad
La Universidad Católica realizará este 2011 la sexta versión del Diplomado en Familia y Sociedad –que ya cuenta
con cien egresados- dirigido a quienes ya poseen un título profesional, para permitir el encuentro de personas con
una profunda motivación por la familia y su devenir social. Hay 30 cupos disponibles y los interesados deben llenar
una ficha de postulación y enviar su currículo a cqmejias@uc.cl.

ENTREVISTAS Y DECLARACIONES
COMPLETAS EN
www.periodicoencuentro.cl

“Para uno es doloroso, pero no me quiero ni imagi-

nar el dolor que es para las víctimas”, dice Priscilla

Heiss Peters, periodista, feligresa de la parroquia

del Sagrado Corazón de Jesús de Providencia.

Agrega que han sido días de mucha reflexión y

sobre la base de ello saca algunas lecciones: “Había

una alabanza, que era casi una adoración a una

persona, algunos le decían ‘el santo padre

Karadima’. Creo que eso era una cosa medio peli-

grosa en que muchos caímos; cabe hacer un mea

culpa y pensar por qué pasan esas cosas, porque al

único que se le debe adoración es a Dios”, observa.

Sin embargo, la pena da paso a la esperanza. Así

lo cree Rodrigo Figueroa, profesor universitario, de

la misma parroquia: “Yo veo que a lo largo de la his-

toria de la Iglesia, el pecado no la ha derrumbado.

Entonces ese mismo hecho es mi esperanza, en el

sentido que el pecado no nos debe derrumbar tam-

poco a nosotros como católicos”. Y concluye que

pecados como éstos “nos recuerdan la dimensión

de la conversión, que es una tarea de todos los

días”.

Para la catequista Roxana Espinoza el dolor de

este caso para los católicos también revela algo: “Yo

siempre he pensado que cuando a uno le duelen

las cosas es porque de verdad te importan y como

católica creo que fue un golpe fuerte, pero es como

lo que te pasa con tu familia: cuando algo ocurre no

nos podemos quedar indiferentes frente a eso”.

Compartiendo ese dolor, el profesor de religión

Juan Araya destaca que en este caso la Iglesia ha

dado “una señal clara” y rescata que “la verdad

siempre triunfa, buscarla nos va a llevar también a

un camino de santidad. En ese sentido, este caso

nos invita a que como Iglesia transparentemos y

busquemos siempre la verdad también en otras

situaciones”.

La mirada de los fieles 

Monseñor Ezzati:
No debemos renunciar 
a la verdad

“Siento gran tristeza por el daño que se
ha causado al ministerio y a la misión propia
del sacerdote en la Iglesia. Sin embargo,
también me asiste una serena esperanza
porque, como dice Jesús, ‘la verdad os hará
libres’. Creo que nunca debemos renunciar a
la búsqueda de esa verdad (…). Hago un lla-
mado a la comunidad eclesial a asumir la
decisión de la Santa Sede con espíritu de fe
y esperanza” (declaración pública del 18 de
febrero pasado).
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Por Paz Escárate 

Hace 13 años que el Padre Roberto
Guzmán Hemard (chileno, 49 años) traba-
ja como misionero en Mozambique,
específicamente en la localidad de
Maringwe. “En la provincia de Sofala
hablar de Maringwe es como hablar de
‘chuchunco’ y no sólo por lo lejos, sino
por lo abandonada y fama de peligrosa
que tiene la región”, cuenta desde ese
país africano. Siempre fue su deseo
misionar en ese continente. “Recién esta-
mos despertando al compromiso  pen-
diente que tenemos los chilenos de
‘devolver la mano’ por tanta ayuda recibi-
da desde el exterior en diversos momen-
tos de nuestra historia”, afirma.

Su parroquia en Maringwe está com-
puesta de ocho zonas pastorales y más de
50 comunidades. La mayoría de sus inte-
grantes se prepara para recibir el sacra-
mento del Bautismo. “La gente es ver-
daderamente muy pobre. El otro día una

viejita le contaba a una religiosa que no
podía dejar una piel de cabra como cober-
tor para los niños, porque se la iban a coci-
nar”, relata.   

Con la ayuda de chilenos
Para llevar adelante su misión pastoral y
social, el padre Guzmán creó la Cor pora-
ción Mozambique, con la ayuda de nume-
rosos laicos de Santiago. Con  los aportes
recibidos se apoya la construcción de po -
zos de agua, entre otras obras. “Ac tual-
mente un tercio de los que hay en todo el
distrito de Maringwe, de 63 mil kilómetros
cuadrados, han sido gestionados por
nuestra misión”, dice. 

Con los aportes enviados desde Chile se
han comprado útiles escolares y pagado
becas de internado a once niñas y cinco
niños por un año. También se han finan-
ciado los estudios universitarios de siete
jóvenes. Hasta el momento se han gra-
duado tres, uno en Chile y dos en la

Universidad Católica de Mozambique.  
Otro sueño del padre Roberto es termi-

nar la construcción del templo parroquial.
“Tenemos poquísima plata, pero todos
cooperan. Como era muy caro traer agua
en camiones con tanques, la traían las
mujeres en bidones desde un río cercano.
Muchos de los barrotes de madera han
sido labrados a mano en los bosques. Ha
sido muy lindo. Cada comunidad del
campo aportó con un cabrito que hemos
ido vendiendo para la construcción. La
idea es que todos se sientan partícipes”. 

“Tenemos una gran tarea. Hay que
lograr establecer puentes permanentes
que amplíen la mesa para todos, nuestra
comunión, adelantando así el Reino de
Dios”, comenta el sacerdote, al tiempo
que invita a los chilenos y chilenas a que
lo ayuden en esta misión.
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Día del niño por nacer
En diversos países latinoamericanos se celebra este 25 de marzo el Día del niño por nacer. La
Vicaría para la Familia del Arzobispado de Santiago prepara diversos actos con el fin de
resaltar el valor y el respeto por la vida que nace y por toda vida humana, desde su concep-
ción hasta su fin natural. 

Para colaborar
Para colaborar, deposite en la cuenta 2002-

8 del Banco Santander a nombre de "Misión
Mozambique". RUT 81.795.100-7  e-mail kwen-
da@iglesia.cl  

Mozambique en el corazón 

MÁS INFORMACIÓN EN
www.mozambique.cl 

El Padre Roberto misiona hace
13 años en Mozambique y son

varios los logros pastorales y
humanos alcanzados

Misionero chileno impulsa campaña para ayudar a los más pobres de

este país africano 

participa!
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Por Clara Bustos

Su público la ha visto crecer y la
ha acompañado en los momen-
tos de triunfos y también en los
de tristezas. Hoy en día, María
José continúa consolidándose
profesionalmente llevando su
música a todos los rincones del
país, donde siente el cariño de la
gente, el que espera prolongar
“hasta que tenga 110 años”.
Recién tiene 20.  Y a esta edad ya
sabe de éxitos internacionales.
México la ha acogido “en forma
muy linda y muy generosa”,
comenta.
Aunque continúa con el mismo
estilo musical, a las románticas
letras de sus canciones ha incor-
porado temas sociales que le
preocupan, como la violencia
hacia la mujer y la maternidad
adolescente.

-¿Por qué elegiste esos
temas?
Porque sentí que es importante
reflejar lo que me producen esas

situaciones. Cuando hubo varias
noticias de femicidios, me sentí
tocada y necesitaba expresar eso
a través de las canciones. En el
caso del embarazo adolescente,
quise destacar a las mamás y
cómo una mujer renuncia a cier-
tas cosas para darle cariño a su
bebé, para estar con él. 

-¿Qué significa para ti la
familia?
La familia es lo que te potencia, lo
que te hace crecer, lo que te
humaniza. Siento que la familia
siempre va a estar ahí, es
incondicional, es el pilar que te
levanta en momentos difíciles y
la que está ahí contigo cuando la
cosecha da fruto. 

-¿Cómo vas llevando la pérdi-
da de tu papá?
Bien, lo llevo bien, adentro. Creo
que mi papá, el espíritu de él
siempre va conmigo. Yo lo siento
muy cercano.

-¿Cómo fue crecer siendo tan popu-
lar?
Crecer estando en la televisión y que la
gente me viera, fue un proceso bonito.
Gracias a eso ahora puedo tener un públi-
co que me conoce más, que sabe cómo
soy, que sabe que no le miento, que me

quiere y que me respeta también, porque
sabe lo que me ha costado. Eso ha hecho
una relación mucho más linda, de más
cariño, recíproco; donde yo llego la gente
me abraza. 

-¿Cómo vives tu relación con Dios?
Muy internamente, no es algo que esté
todo el día anunciando. Siento que es
mucho más interior que exterior. A veces
en realidad el creer está en sentir una
vibración en el corazón y no tanto en
hablar. Pero siempre le doy gracias a Dios
por todo lo que tengo, y le doy más gra-
cias que lo que le pido.

-Eres muy optimista, ¿cómo lo
logras?
Soy así. 

-¿Y qué haces cuando tienes pena?
Creo que todo pasa por algo.  Durante un
día hay muchas contrariedades y uno se
siente bien, se siente mal, es así. Es igual
que cuando sale el sol, de repente salen
las nubes, llueve y vienen las inunda-
ciones, pero después, nuevamente se ve
salir el sol. Yo pienso así.

confesiones
María José Quintanilla:

•
“Cuando

hubo varias
noticias de
femicidios,
me sentí
tocada y

necesitaba
expresar eso
a través de
las cancio-

nes”.

Soy un hijo de la educación
pública. Mi enseñanza básica y
media la hice en aquellos esta-
blecimientos que por esos años
transitaban desde el Estado a los

municipios. Conozco muy bien lo que es estudiar con lo mínimo, porque
muchos de quienes fueron mis compañeros incluso tenían menos que
eso para enfrentar su educación. Egresé de un liceo industrial y allí enten-
dí que mi vocación era otra, la humanista. Pero también aprendí con dolor
que para la gran mayoría de mis compañeros no había más horizonte
educacional.

Entonces, a mediados de los ochenta, el sueño de ser universitario
para un estudiante modesto y de provincia era casi inalcanzable. En cam-
bio hoy, siete de cada diez alumnos del nivel superior son primera gene-
ración como tales en su familia. Un dato que pudiese poner en entredicho
las críticas a un sistema público de enseñanza cada vez más desprestigia-
do. ¿Quiere decir entonces que la enseñanza pública en esos años era
peor que la de ahora?  Yo siento que no. Distinto es que ahora haya más

cobertura, más oferta y más becas y créditos que entonces. El tema es la
calidad de esa enseñanza pública.

Es cierto que tenían otros métodos, que la pedagogía era muy distin-
ta a la de hoy, pero entonces no había computadoras ni internet.  Por eso
siento que las comparaciones son odiosas, porque las condiciones de la
época eran otras y aún así la educación pública era capaz de entregar a la
sociedad grandes nombres. Por ejemplo, la casi totalidad de los presiden-
tes anteriores se formaron en la educación pública. Sin embargo, en la
última elección, tres de los cuatro candidatos tenían otra cuna educacio-
nal. Y no es una crítica a ellos ¡por favor!  Es sólo la constatación de algo
que se volverá más común. Más allá de los avances,  a la educación públi-
ca cada vez le es más difícil competir en igualdad de condiciones.

Por eso reivindico aquí a esos viejos maestros. A los que sin duda les
faltaba modernidad, pero les sobraba vocación. A aquellos que egresaron
de Escuelas Normales y que llevaban en la sangre la docencia.  Esos que
quizá estaban llenos de ripios, pero que amaban su profesión y a sus
alumnos como a hijos. Entre esos, a quienes me enseñaron a leer y escri-
bir para poder devolverles algo de gratitud en estas líneas.

POR RAMÓN
ULLOA
PERIODISTA DE
CNN-CHILE

•
“Más allá

de los
avances,

a la 
educación

pública
cada vez le

es más
difícil com-

petir en
igualdad
de condi-
ciones”.

De regreso a clases 

“A Dios le doy más 
gracias de lo que le pido”

Conserva la sonrisa y la chispa de la adolescencia, tal como la conoció todo Chile cuan-
do tenía 13 años y se hizo famosa cantando rancheras en un programa de televisión.

María José Quintanilla: “La familia
potencia, hace crecer y humaniza”

Preuniversitario parroquial en Maipú
Por segundo año abre sus puertas el preuniversitario parroquial de la Comunidad Juvenil de Nuestra
Señora de la Visitación, en Maipú. El centro ofrece clases de reforzamiento en las distintas materias
para aquellos jóvenes que darán la PSU, especialmente a los del sector de la Ciudad Satélite, El Abrazo
y alrededores. Contacto: Alexis Córdova 7933482 / 9- 6740729 
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Por Equipo Encuentro

Benedicto XVI recibió a los partici-
pantes en la asamblea anual de la
Pontificia Academia para la Vida, que
se realizó entre el 23 y 27 de febrero en
El Vaticano. Al encuentro asistió el
obispo auxiliar de Santiago, monseñor
Fernando Chomali, en su  calidad de
miembro del comité directivo de dicho
organismo de la Santa Sede. 
Los temas tratados fueron el síndrome
post aborto y los bancos de cordones
umbilicales. Sobre el primer tópico, el
Santo Padre manifestó que “revela la
voz irresistible de la conciencia moral,
y la herida gravísima que sufre cuando
la acción humana traiciona la vocación
innata al bien del ser humano, de la
que da testimonio”.

Profundizando en el tema, el Papa
aseveró que “en la conciencia moral

Dios habla a cada uno e invita a
defender la vida humana en todo
momento. En este vínculo personal con
el Creador se halla la dignidad profun-
da de la conciencia moral y la razón de
su carácter inviolable".

Sobre la utilización de los bancos del
cordón umbilical con fines clínicos y de
investigación, el Papa sostuvo que “se
trata de aplicaciones clínicas impor-
tantes y de investigaciones prometedo-
ras en el ámbito científico, pero que
para su realización dependen mucho
de la generosidad en la donación de la
sangre del cordón en el momento del
parto y de que las estructuras se ade-
cuen para ello. Os invito por tanto -dijo-
a haceros promotores de una solidari-
dad humana y cristiana verdadera y
consciente”.

Benedicto XVI advirtió al final de la

perplejidad de los investigadores acer-
ca de los bancos privados para la con-
servación de la sangre del cordón para
uso propio. "Esa opción -concluyó-,
además de carecer de una real superi-
oridad científica respecto a la donación

del cordón, debilita el genuino espíritu
de solidaridad que debe animar con-
stantemente la búsqueda del bien
común al que, en último análisis, tien-
den la ciencia y la investigación médi-
ca".

El aborto es una herida gravísima a
la conciencia moral, dice el Papa

Pesar por muerte de religioso
Un profundo pesar produjo la noticia de la muerte del sacerdote salesiano padre Rimsky Rojas, a los 54 años de edad, quien
se encontraba sumido en una depresión profunda. El religioso fue hallado muerto el 28 de febrero en el hogar de reposo
donde pasó sus últimos días en Santiago. Fue director del Liceo San José de Punta Arenas, vicario de la diócesis de esa
misma zona, coordinador pastoral del colegio Salesianos de Puerto Montt y capellán de la Escuela Naval.

Monseñor Fernando Chomali participó en la asamblea
anual de la Pontificia Academia para la Vida, en Roma

mundo
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Carreras técnicas
El Centro de Formación Técnica de la Vicaría de la Esperanza Joven ofrece tres carreras técnicas:
Administración de Empresas con mención en comercio exterior; Administración de Empresas con
mención en gestión de negocios y Prevención de Riegos. Los interesados acercarse a Moneda
1811, de lunes a viernes, entre las 08:30 y las 20:00 horas. Sitio web www.cftej.cl.

Con la celebración de Miércoles de
Ceniza, el 9 de marzo, la Iglesia Católica
inicia en todo el país la Campaña de
Cuaresma de Fraternidad 2011, desti-
nada a reunir recursos económicos
para financiar proyectos y programas
sociales que vayan en directo beneficio
de jóvenes, hombres y mujeres, que se
encuentren en situación de vulnerabili-
dad. Así lo  anunció el vicepresidente

de Caritas Chile, Padre Rodrigo Tupper,
quien formuló un llamado a toda la
comunidad nacional, especialmente a
los católicos, a colaborar con esta ini-
ciativa que se prolongará hasta Pascua
de Resurrección, el 24 de abril.

“Tenemos 40 días para colaborar y
así poder cambiar la historia de miles
de jóvenes entre 14 y 24 años que
sufren falta de oportunidades en edu-
cación y de acceso a un trabajo digno;
que son estigmatizados por su condi-
ción y vistos como una amenaza para
la sociedad”, detalla el Padre Tupper.

¿Quiénes
son jóvenes 
vulnerables?
“Son aquellos que viven situaciones

familiares complejas y adversas, vícti-
mas de abandono, maltrato, explota-
ción o abuso, que los hace vulnerables
a situaciones de conductas de riesgo
de adicciones o delincuencia”, puntua-
liza.

¿Cómo ayudar?
El Padre Rodrigo Tupper explica que
para colaborar con esta campaña los
interesados pueden retirar, desde sus
respectivas parroquias o capillas, las
alcancías en las cuales durante estos
40 días pueden ir depositando el dine-
ro producto de las privaciones de este
tiempo de Cuaresma. Además, se pue-
den hacer aportes en la cuenta corrien-
te Nº 187593, del Banco Estado, a nom-
bre de Cuaresma de Fraternidad. Los

dineros
recaudados van al Fondo Nacional
Común de Cuaresma, que financiará
los proyectos aprobados en favor de

Por tercer año consecutivo, campaña Cuaresma de Fraternidad

destinará sus recursos a jóvenes en riesgo social.

Cuaresma
de Fraternidad

El año 2010, en Santiago se reunieron
$305.520.521 entre parroquias, colegios y
otras donaciones. Se apoyaron 40 proyectos
que favorecieron directamente a 840 jóvenes
vulnerables, y de manera indirecta a 2 mil 270
personas de sus grupos familiares.
Actualmente hay 83 proyectos en ejecución.

Más información:
www.cuaresmadefraternidad.cl

pastoral

Jóvenes vulnerables: 
40 días para cambiar sus historias
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Chilenos que dejan huella

Es común escuchar a lugareños de zonas
rurales referirse a “la huella”, como el traza-
do sinuoso de un camino silvestre. El con-
cepto ha echado raíces, por lo que también
se refieren de este modo para señalar algu-
na ruta un poco más demarcada. Pero, de
todas formas, una huella no es una carrete-
ra, ni una autopista de alta velocidad. 

“Siga la huella”, nos dicen, con plena cer-
teza de que encontraremos el objetivo que
andamos buscando.

Don Gabriel Castillo Insulza ha trazado
una huella. Ha caminado antes que nosotros.
Su rastro está ahí, disponible, sin mezquin-
dad. Algunos nos hemos atrevido a caminar
su huella… intentamos hacerlo, por lo
menos.

Conocí a don Gabriel el año 1986, cuando
iniciaba mi formación como orientador en la

Universidad Católica. Su primera clase la
recuerdo con nitidez; lo vi entrar a la sala
pausadamente, sencillo en su forma de ves-
tir, directo y claro al hablar, esencial. Nos
preguntó, a cada uno, nuestro nombre y a
qué nos dedicábamos. Creo que con esas
simples preguntas encendió la mecha de un
detonante necesario para descubrir el fondo

del ser educador. Empezamos a distinguir, a
diferenciar, entre “hacer clases” y educar.
Lección sustantiva, en todo caso, para quie-
nes con bastante atrevimiento pretendíamos
ser “orientadores” u “orientadoras”. Nos
señaló que era distinto poseer el título de
profesor que ser educador y que hay perso-
nas que educan sin poder evitarlo. Estas
palabras resonaron fuerte, muy fuerte en la
sala de clases. Don Gabriel, en el fondo,
logró que nos interrogáramos sobre nuestra
propia vocación y sobre lo que hacíamos
con los estudiantes, en el día a día, en las
escuelas donde trabajábamos.

Recuerdo una anécdota que me ocurrió
en esos años con don Gabriel, la que me
aclaró aún más su primera lección. Debía
partir una tarde con mis alumnos al sur, a
desarrollar un proyecto de servicio con la
comunidad. Esto significaba perderme su
clase, ¡un costo alto por supuesto! Mi dile-
ma era cómo planteárselo, de tal forma que
el profesor no sintiera que su clase era
menos relevante que dicha actividad. Pero
ahí justamente, en ese punto crítico, apare-
ce su sabiduría, su claridad. Me dice que
vaya sin problema, que he entendido dónde

estaba lo importante. Debo confesar que la
consecuencia fue una mezcla de cierto
orgullo por el reconocimiento y de un senti-
miento de gran responsabilidad para que la
actividad tuviera sentido educativo en todo
momento.

Una “huella” no es lo mismo que una
autopista de alta velocidad. El sentido de
esta distinción está encarnado en la vida y
en el testimonio de Gabriel Castillo. La huella
sugiere, respeta las diversas “velocidades”
personales, también nos permite hacer
variaciones, tomar algunos atajos y perfec-
cionarla, se va construyendo y enriquecien-
do con todos los que deciden emprender la
aventura. Este ha sido el sello marcado por
el Profesor Castillo en miles de educadores y
orientadores de nuestro país. Esperamos, en
justicia, reflejar su experiencia, conocimien-
tos y sabiduría en nuestras alumnas y alum-
nos.

Por Rafael Andaur Troncoso 
Profesor de Historia y
Geografía
Magíster en Gerencia
Pública

Gabriel Castillo
educa sin
poder evitarlo

Gabriel Castillo, Premio
Nacional de Educación en 1997
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Atentados a convento de religiosas

Señor Director: 

Leí con mucho interés el último número de

Encuentro. Vi que se referían tanto al incendio

que afectó a las Hermanas de la Divina

Providencia, como a los ataques que sufrió la

iglesia de Zapallar. Me parece, entonces, que

no ha llegado a su conocimiento que también

el convento de las Carmelitas de Melipilla (que

está en la vía "Carmelitas", en las afueras de la

ciudad) ha sufrido recientes ataques, y muy

graves. Un tractor derribó una parte del muro

exterior y destruyó la imagen de la Virgen una

noche. Dos días después volvió el tractor y des-

truyó completamente el gran Crucifijo que

miraba a la carretera. 

Muchas gracias por el servicio que prestan

a la Arquidiócesis de Santiago. 

Reciban un saludo cordial.

Carlos A. Casanova

Cambio de parroquia del P. Fernando Tapia

Señor director:

El 20 de marzo, si Dios quiere, inicio mi

servicio pastoral en la parroquia Santa Cristina

de la Zona Sur, ubicada en calle Ureta Cox

399, comuna de San Joaquín.

Siento una inmensa gratitud a mi amado

Señor Jesús por los diez años de mi vida entre-

gados en la parroquia Cristo Nuestro Redentor

de Peñalolén Alto. Ciertamente fue mucho más

lo que recibí que lo que entregué. Pude con-

templar la presencia del Resucitado en el

pobre. ¡Gracias Señor!

El sábado 12 de marzo, a las 19:00 horas

en la sede parroquial de San Marcos, será mi

despedida de las comunidades de Cristo Nues -

tro Redentor y el domingo 20, a las 17:00 h ras,

el Vicario de la Zona Sur, P. Miguel Hoban, me

entregará oficialmente mi nueva misión en

Santa Cristina. Los invito a ambas celebracio-

nes y me encomiendo a sus oraciones.

Fernando Tapia, pbro.

CartasImperdible: Estrenan 
película “La Última Cima”

El jueves 17 de marzo a las 19:00 horas, en el cine Hoyts
de La Reina (Avenida Ossa 655) se estrenará la película
“La Última Cima”, del director español Manuel Cotelo,
basada en la vida del sacerdote Pablo Domínguez, quien
muriera a los 42 años en un accidente en la montaña.

Quienes lo conocieron dan testimonio de él en este
documental de 82 minutos.  Lo describen como un pastor
cercano, de un gran conocimiento teológico, pero senci-
llo a la vez; jovial, alegre y predicador empático.   

El director, Manuel Cotelo, introduce el film y toma
parte en el relato del mismo en forma directa. “Lo más
valioso de este documental es que motiva a saber más
del sacerdote Pablo Domínguez, conocer sus libros, sus
conferencias, como filósofo y teólogo, que supo hablar y
comunicarse con sencillez con todo tipo de público”, afir-
ma la crítica de cine Musia Rosa.

Por su parte, el crítico Alejandro Caro comenta que
“su amor a la naturaleza y al encuentro con Dios, lo lle-
van a escalar una de las montañas  más altas de España,
encontrando allí su muerte, este ascenso da nombre a
este film, ‘La Última Cima’. Al parecer es el lugar propicio,
donde Dios llama a este sacerdote, dejando como men-
saje su profunda humanidad y amor a Dios a través de la
vida misma”. 
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Mario Roberto Bustos Díaz es el ganador
del concurso sobre historias del primer día
de clases. Aquí les entregamos su relato,
que habla de esta experiencia desde una
mirada diferente, como profesor. 

Mi primer día de clases:
Mi primer día de clases comenzará con una
gran cuota de nerviosismo adicional… no
conozco a mi curso, ni a los profesores, ni
tampoco a los demás integrantes del esta-
blecimiento. Comienzo sólo con las herra-
mientas que me da mi formación profesio-
nal para, como en tantas abnegadas y
bellas jornadas de trabajo, aplicar nueva-
mente lo aprendido.
Hoy es mi primer día de clases; sí, pero no

el que ustedes se imaginan: soy profesor y
a mis 60 años me han contratado por el
año lectivo 2011. Hasta ayer era uno más
de los profesores cesantes, y ahora gracias
a Dios aún a mi edad puedo ejercer tan
linda y amada profesión.

Mario R. Bustos Díaz

Concurso de abril
La resurrección personal. Cuéntenos en
cien palabras en qué hecho de su vida ha
experimentado signos de resurrección,
saliendo triunfante de algún acontecimien-
to de dolor. Envíe sus colaboraciones a
periodicoencuentro@iglesia.cl o a Erasmo
Escala 1872, piso 3. Fecha de cierre: lunes
21 de marzo. 

PUZZLE                                                                                                  POR J. MUÑOZ

Encuentro
BUSQUE LAS SOLUCIONES EN WWW.PERIODICOENCUENTRO.CL

Ganaron con

Pasatiempos

Encuentro
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